
№ 35 (293) 12 декабря 2012 года

Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

www.zs74.ru

Стр. 2

Стр. 4

Стр. 5

Стр. 6-7

Юбилей  
уникального 
района
Депутаты поздравили  
жителей Нагайбакского  
района Челябинской области  
с 85-летием родного края

Встреча губернатора Михаила Юревича с 
руководителями телеканалов стала хоро-
шим поводом подвести предварительные 
итоги экономического развития Южного 
Урала в 2012 году. В основном речь шла о 
«новой индустриализации» региона.

-В Челябинской области идет инду-
стриализация, которой не было с 
70-х годов прошлого века. Объем 

инвестиций, поступающих в нашу экономику, 
колоссален, – сразу обозначил тематику беседы 
Михаил Юревич. – Уверен, что мы еще при-
влечем инвесторов, главное – создать хороший 
деловой климат. Конечно, итог всего этого – не 
«завод ради завода», а увеличение конкуренто-
способности нашей промышленности и как след-
ствие – повышение уровня жизни населения.

Говоря о промышленности региона, губер-
натор отметил, что если еще десяток лет на-
зад разговор ограничился бы металлургией и 
ее проблемами, то теперь перечень сильных 
отраслей, из которых складывается доходная 
часть бюджета, стал намного шире.

– Металлургия сейчас в кризисе по всему 
миру, и если бы мы ориентировались только 
на нее, то жили бы бедно. Надо развивать все 
отрасли: горнорудную, машиностроение, пище-
пром и сельское хозяйство, – подчеркнул губер-
натор. – Это необходимо, ведь мы значительно 

увеличили расходы областной казны: в первую 
очередь, возросли зарплаты бюджетников. 

Активный рост в последние годы показы-
вает агропромышленный комплекс региона. 
Челябинская область постепенно становится 
центром производства птицы и свинины.

Во время встречи речь зашла и о традици-
онной для Челябинской области отрасли – ма-
шиностроении. Губернатор отметил, что на се-
годняшний день ситуация в ней меняется. Если 
раньше это была одна из самых депрессивных 
сфер экономики, то сейчас появляется большое 
количество современных предприятий.

Еще одна сфера экономики, которой област-
ные власти уделяют пристальное внимание, – 
это горнорудная промышленность. В настоящее 
время в регионе реализуются сразу два проек-
та, которые сложно сопоставить по масштабам 
с какими-либо другими на территории стра-
ны. Это Михеевский и Томинский ГОКи. И речь 
здесь идет не только о развитии самой отрасли: 
деятельность каждого из горно-обогатительных 
комбинатов несет мультипликативный эффект.

– Например, стоимость Михеевского ГОКа 
составляет около 22 – 24 миллиардов рублей. 
Как только он будет введен в эксплуатацию, 
начнется уплата налога на имущество – это при-
мерно полмиллиарда, – пояснил губернатор. 
– В зависимости от конъюнктуры на рынке при-
быль составит от пяти до восьми миллиардов 

рублей, 20 процентов из которых будет посту-
пать в областной бюджет. Нетрудно посчитать, 
что только от деятельности одного Михеевского 
ГОКа мы будем получать в год примерно два 
миллиарда рублей в казну. Плюс рабочие места 
– для сельской местности, где находится буду-
щий комбинат, это очень важно.

Завершающей важной темой, затронутой в 
ходе беседы, стала строительная отрасль.

– В этом году только в Челябинске будет 
сдан один миллион квадратных метров жи-
лья благодаря строительству малогабаритных 
квартир. Начали строить больше, и появился 
новый класс покупателей – это бюджетни-
ки, у которых как раз поднялась зарплата, 
– пояснил губернатор. – Сейчас в Челябин-
ске самое доступное жилье среди городов-
миллионников.

повышение зарплат —
на парламентСком

контроле 

Председатель Законодательного Со-
брания Челябинской области Владимир 
Мякуш (фракция «Единая Россия») дал 
поручение депутатам областного парла-
мента проконтролировать рост заработ-
ной платы педагогических работников.

 

Напомним, с 1 октября этого года 
был увеличен фонд оплаты труда 
педагогических работников школ. В 

результате средняя зарплата южноуральских 
педагогов выросла до 20 тысяч 15 рублей и 
стала соответствовать среднему по экономи-
ке региона уровню зарплаты по состоянию на 
конец 2011 года. В ноябре средняя зарплата 
по отрасли составляла 22 тысячи 633 рубля. 

На эти цели из региональной казны было 
направлено почти 300 миллионов рублей. В 
декабре педагогические работники получат 
еще и новогоднюю премию – в среднем 6,5 
– 7 тысяч рублей. Кроме того, в последний 
зимний месяц уходящего года подрастут за-
работные платы и у педработников дошколь-
ных учреждений.

Однако, по словам спикера областного 
парламента, от педагогических работников 
региона время от времени поступают жало-
бы на несоответствие фактической зарплаты 
продекларированной южноуральским прави-
тельством.

– Приезжая в территории и разговаривая с 
местными жителями, депутаты часто слышат 

вопрос: «Откуда вы такие цифры берете? У 
нас зарплата меньше», – прокомментировал 
Владимир Мякуш. – Поэтому депутаты Зако-
нодательного Собрания решили организовать 
мониторинг зарплат по конкретным школам, 
с конкретными должностями и фамилиями, 
для того чтобы на самом деле понять, у кого 
повышалась зарплата – у рядовых учителей 
или у руководства. Или вообще повышения 
не было ни у кого.

Добавим, что такая работа будет вестись 
депутатами в течение декабря. В январе вся 
информация будет обобщена, проанализи-
рована и будут приняты соответствующие 
решения.

Ирина ЯББАРОВА
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новая индуСтриализация

По закону 
конкуренции
Беседа с заместителем  
председателя ЗСО,  
председателем комитета  
по аграрной политике 
Владимиром Ильиных

«Оберег» специального 
назначения
Депутат Валерий Филлипов вручил 
благодарственные письма от 
Законодательного Собрания Челябинской 
области 23-му отряду специального 
назначения внутренних войск МВД России

Выбор всегда есть
Подведение итогов голосования  
по мерам борьбы с пьяными  
водителями на сайте www.zs74.ru.  
Депутаты, общественники 
и сотрудники полиции обсудили  
меры борьбы с вождением 
в пьяном виде
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В минувший вторник Нагай-
бакский район Челябинской обла-
сти отметил свой 85-й юбилей. По-
жалуй, это самая необычная тер-
ритория Южного Урала. Именно 
здесь расположены села Париж 
и Фершампенуаз. И здесь живет 
удивительный народ – нагайба-
ки, который по указу императри-
цы Анны Иоанновны в далеком 
1736 году пополнил ряды каза-
чьего сословия. Каждый гость 
может окунуться в богатую куль-
туру и быт местных народов.

Поздравить жителей района 
и разделить с ними радость 
праздника приехали предсе-

датель Законодательного Собрания Че-
лябинской области Владимир Мякуш 
(фракция «Единая Россия»), первый 
заместитель председателя Юрий Кар-
ликанов (фракция «Единая Россия») и 
депутаты Елена Колесникова (фракция 
«Единая Россия») и Константин Стру-
ков (фракция «Единая Россия»). Перед 
началом праздничного концерта гости 
посетили выставку местных умельцев. 
Здесь были представлены работы ма-
стеров всех возрастов. На столах стоя-
ли изделия из бересты, бумаги, солено-
го теста. Особое внимание привлекли 
работы местного жителя Александра 
Матора. Многие называют его «маэ-
стро каменной симфонии». Александр 
Максимович представил изделия из 
камней необычного цвета и формы. 
Также в фойе Дома культуры развер-
нулась фотовыставка, она охватила 
практически всю жизнь района – по-
ведала о его жителях, основных вехах 
развития и ярких событиях.

Обратившись к местным жителям 
со словами поздравления, Владимир 
Мякуш отметил, что Нагайбакский 
район действительно уникальный. 
Более двадцати народов живут в рай-
оне одной большой дружной семьей.

– Ни одна территория Челябин-
ской области не может похвастать, что 
в ее составе есть населенные пункты, 
которые носят имена европейских го-
родов – Парижа и Фершампенуаза. И 
самое удивительное, что здесь живут 

уникальные люди. Даже сам народ 
нагайбаки больше нигде не встречает-
ся, кроме Челябинской области. Здесь 
социальная политика выстроена та-
ким образом, что есть возможность 
и трудоустроиться, и решать социаль-
ные проблемы. Это заслуга района, 
администрации, главы и большая по-
мощь областного уровня: губернато-
ра, правительства, Законодательного 
Собрания Челябинской области.

Три жителя района были отмече-
ны благодарственными письмами и 
премиями Законодательного Собра-
ния: фермер Федор Сергеев, директор 
централизованной музейной системы 
Нагайбакского района Надежда Гераси-
мова и пенсионер Василий Тоймурзин.

Директор централизованной му-
зейной системы Нагайбакского райо-
на Надежда Герасимова полученную 
благодарность считает авансом и сти-
мулом к дальнейшей работе.

– Для меня это было полной неожи-
данностью. Я считаю такую благодар-
ность авансом, чтобы мы еще лучше 
работали. Этот год для нас, конечно, 
был очень тяжелым. Прошло много 
юбилейных и областных мероприятий, 
которые проходили на базе нашего па-
рижского музея. Возможно, с учетом 
этих мероприятий меня вот так отмети-
ли. У нас четыре музея по району. У нас 
каждый музей имеет свою изюминку. 
Например, парижский и музей посел-

ка Кассельский специализируются на 
этнографии. Это направление пред-
ставлено в экспонатах и экспозициях. 
Когда человек приезжает в районный 
центр Фершампенуаз, то он должен по-
лучить полную информацию не только 
о районе, но и о его жителях. Поэтому 
фершампенуазский музей больше за-
нимается исследовательской работой 
и представляет краеведческое на-
правление. А вот остроленский музей 
мы будем поднимать с нуля. В январе 
этого года мы его потеряли. Но решили 
возрождать, его специализацией ста-
нет археологическое направление.

После праздника Владимир Мякуш 
и Юрий Карликанов посетили Нагай-

бакский птицеводческий комплекс. Он 
начал свою работу в этом году и уже на-
брал большие производственные обо-
роты – 50 тысяч тонн мяса птицы в год. 
Глава района Каирбек Сеилов показал 
гостям будущий колбасный цех. Сей-
час в нем ведутся монтажные работы. 
Согласно плану уже в марте будущего 
года он начнет свою работу. По проекту 
производительность этого цеха будет 
150 тонн колбасы в сутки. Как рассказал 
Каирбек Хакимович, колбаса будет про-
изводиться не только из мяса птицы, 
но и из свинины. В связи с этим уже в 

нынешнем году запланировано начало 
работ по восстановлению свиноком-
плекса поселка Куропаткинский.

Также во время визита председатель 
Законодательного Собрания и глава На-
гайбакского района затронули вопрос 
реконструкции очистных сооружений, 
которые давно нуждаются в капиталь-
ном ремонте. Владимир Мякуш пообе-
щал вернуться к этому вопросу в февра-
ле 2013 года и рассмотреть возможность 
выделения средств на этот объект.

Оксана ВЕЛИКАЯ.
Фото Наиля ФАттАхОВА

Юбилей уникального района

Владимир МяКУш, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

– Задача занять первое место в России по производству мяса птицы 
неуклонно решается. Так, Нагайбакский птицеводческий комплекс наглядно 
показывает, что можно и нужно делать Челябинской области в решении про-
довольственного вопроса. Здесь современное производство, все автоматизи-
ровано, трудится большое количество квалифицированных работников. По 
уровню доходов в сельской местности здесь хорошая зарплата. Предприятие 
развивается, у него большие перспективы. Есть возможность увеличить про-
изводительность до 100 тысяч тонн. Меня радует и удивляет то, как далеко 
вперед шагнула техника и производство. На предприятии используется новая 
технология, здесь иные условия труда и высокая производительность, но 
оно не останавливается на этом и строит большие планы на будущее. Если в 
области будет больше таких предприятий, то будут решены все проблемы обе-
спечения продовольствием нашего населения. Таким производством можно 
гордиться не только в Челябинской области, но и в России. Мы рады за тех 
людей, которые здесь работают и живут. Таким инициативным инвесторам и 
руководителям предприятий надо оказывать поддержку.

5 Председатель ЗСО Владимир Мякуш и первый заместитель  
Юрий Карликанов знакомятся с Нагайбакским птицеводческим комплексом

5 День рождения района – праздник близкий и понятный каждому 
жителю Нагайбакского района

Владимир Мякуш поделился с участниками 
встречи своими надеждами на то, что совет 
не станет формальным органом и совместно 

с Законодательным Собранием будет вести полезную 
для всего общества работу.

– Мне бы меньше всего хотелось, чтобы Обще-
ственный совет стал формальным, дежурным ор-
ганом. Я бы хотел, чтобы наши отношения основы-
вались на конструктивном сотрудничестве и были 
полезными жителям Челябинской области. Политика 
Законодательного Собрания основана на открытости. 
Мы всегда открыты для прессы, информируем на-
селение о работе парламента и каждого депутата 
в отдельности. Продолжением этой политики стало 
создание нового комитета по информационной по-
литике и Общественного совета по вопросам СМИ. 
Я придаю очень большое значение созданию этого 
совета. Мы сегодня встретились для того, чтобы обме-
няться своими мнениями, выслушать предложения, 

подискутировать. В итоге мы должны организовать 
работу двух заинтересованных в сотрудничестве ор-
ганов – законодательной власти и «четвертой ветви 
власти».

Александр Мотовилов поддержал Владимира 
Викторовича и отметил, что порой депутаты не знают 
мелкие детали глобальных проблем, которые заме-
чают журналисты. Создание Общественного совета 
– это площадка для обмена взглядами и мнения-
ми журналистов и депутатов, возможность для СМИ 
помогать депутатам в разработке законопроектов 
и, таким образом, влиять на ситуации и проблемы 
общества.

Председатель Союза журналистов Челябинской об-
ласти, председатель Общественного совета Александр 
Юрин выразил уверенность в том, что депутаты будут 
прислушиваться к мнению журналистов, и поддержал 
их в стремлении к эффективному сотрудничеству.

Оксана ВЕЛИКАЯ

задачи поСтавлены – время работать

Владимир МяКУш, председатель Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

– Инициатива комитета по информационной политике о создании Общественного совета по во-
просам СМИ очень своевременна и актуальна. В состав совета входят представители уважаемых СМИ 
области, которые будут информировать население о работе Законодательного Собрания, о проблемах, 
существующих в Челябинской области, и будут привлекать к обсуждению этих проблем население. Не-
достаток законодателей – узкий круг людей, которые принимают участие в разработке законопроектов. 
Поэтому задачей Общественного совета является привлечение жителей Челябинской области к участию 
в подготовке нормативных документов. Здесь роль Общественного совета неоценима.

Александр ЮРИН, председатель 
регионального Союза журналистов, 
председатель Общественного сове-
та по вопросам СМИ:

– У нас есть проблемы среди регио-
нальных СМИ, особенно тех, кто нахо-
дится не в Челябинске. Они нуждаются 
в особой поддержке со стороны властей. 
Эффективность работы совета зависит 
от его членов и депутатов. Сейчас слож-
но говорить об этом. Время покажет. 
Но я не вижу причин, по которым этот 
проект не заработает.

Валерий шАгИЕВ, генеральный 
директор ТРК «Восточный экспресс», 
член правления Челябинской об-
ластной общественной организа-
ции «Союз журналистов Челябин-
ской области»:

– Насколько реальна будет работа 
Общественного совета по вопросам СМИ, 
зависит только от активности его членов. 
В него входят уже опытные журнали-
сты, которые несколько переросли свою 
основную деятельность и уже готовы де-
лать что-то для журналистской отрасли и 
всего общества. Время покажет, как будет 
выстраиваться эта работа. Я думаю, что 
новый уровень сотрудничества журнали-
стов и депутатов принесет результаты.

Председатель Законодательного Собра-
ния Челябинской области Владимир Мякуш 
(фракция «Единая Россия») и председатель 
комитета по информационной политике 
Александр Мотовилов (фракция «Единая 
Россия») встретились с членами Обществен-
ного совета по вопросам СМИ. На своей 
первой рабочей встрече парламентарии и 
журналисты определили политику создан-
ного совета и направления его совместной 
работы с органом законодательной власти.
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Сайт законодательного Собрания –  
в помощь предпринимателям

На сайте Законодательного Собрания Челябинской области 
www.zs74.ru опубликован Закон «О применении индивидуаль-
ными предпринимателями патентной системы налогообложе-
ния на территории Челябинской области» и приложение к нему.

Напомним, что с 1 января 2013 года индивидуальные пред-
приниматели Южного Урала смогут перейти на обновленную 
патентную систему налогообложения, имеющую более вы-

годные условия в сравнении с действующими. Узнать и оценить все 
преимущества может любой желающий, посетив раздел сайта «За-
конотворчество».

– Закон устанавливает перечень из 61 вида деятельности для при-
менения патентной системы, – комментирует председатель комитета 
Законодательного Собрания по экономической политике и предпри-
нимательству Дмитрий Мешков (фракция «Единая Россия»). – В него 
включены новые виды бизнеса (химчистка, прачечная, экскурсионные 
услуги, розничная торговля и другие), а также бытовые услуги, востре-
бованные предпринимателями».

По словам Дмитрия Мешкова, патентная система проще в том, что 
при работе на ней не нужно применять контрольно-кассовую технику, 
численность наемных работников у предпринимателя увеличена с 
пяти до 15 человек, увеличен верхний предел по доходу и по обороту, 
который может быть у предприятия. Кроме того, применение патент-
ной системы освобождает предпринимателя от обязанности по уплате 
налога на доходы и на имущество физических лиц, от предоставления 
налоговой декларации. То есть в целом снижается налоговая нагрузка 
на предпринимателя.

За прошедшие годы в мире 
многое изменилось. Актив-
ная реализация программ по 

формированию доступной среды для 
инвалидов позволяет им вести полно-
ценный образ жизни. Не исключение 
и Челябинская область. Конечно, не 
секрет, что на территории нашего ре-
гиона не все так гладко, но имеющиеся 
проблемы постепенно решаются.

В том, что важно уделять внимание 
людям с ограниченными возможно-
стями, принимать участие в их жизни, 
чтобы они чувствовали себя полно-
ценными гражданами общества, 
депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области Александр Мо-
товилов (фракция «Единая Россия») не 
сомневается.

4 декабря парламентарий побывал 
в гостях у общества инвалидов Совет-
ского района. Цель визита приуроче-
на не только к Международному дню 
инвалидов, но и к новоселью. Совсем 
недавно здесь закончился ремонт по-
мещений.

Как рассказала председатель обще-
ственной организации Всероссийского 
общества инвалидов Советского райо-
на Елена Птицина, в следующем году 
общественная организация отметит 
свой 25-летний юбилей. На сегодняш-
ний день ее численность 235 человек. 
Среди этих людей активные, любящие 
жизнь спортсмены, талантливые арти-
сты – певцы и танцоры. Они умеют за-
жечь своим позитивом окружающих. 
Правда, справиться с некоторыми 
проблемами самостоятельно не по-
лучается, без поддержки не обойтись. 
Много лет основной такой проблемой 
была бытовая неустроенность: старое, 
требующее ремонта помещение цо-
кольного этажа в одном из жилых до-
мов по улице Плеханова не позволяло 
проводить какие-либо мероприятия 

или встречи серьезного масштаба.
– Если бы вы видели, что здесь 

было раньше, – вспоминает Елена 
Птицина. – Все очень старое, обшар-
панное, в коридоре не повернуться, 
пол прогрызен крысами… А сейчас 
уютно, светло, тепло, все новое, краси-
вое – душа радуется. И все благодаря 
помощи Александра Александровича 

Мотовилова. Наше знакомство с Алек-
сандром Александровичем состоялось 
еще в декабре 2011 года, тогда он 
впервые к нам приехал и, увидев, в 
каких условиях мы находимся, пообе-
щал помочь с ремонтом. А немного 
погодя у нас начались ремонтные ра-
боты. Мы с большой радостью и пред-
вкушением обновленного интерьера 
выносили из помещений все вещи, 
освобождая комнаты для строителей. 
И как результат: отремонтированные 
комнаты, зал, кухня, туалет, коридор, 
расширены дверные проемы для 
удобства колясочников. Правда, еще 
кое-что осталось: необходимо поме-
нять окна, они старые, рамы просто 
вываливаются, когда их мыть начи-
наем, ну и продувают сильно. И еще 
у нас плохая входная группа, пока она 
не соответствует всем требованиям, 
чтобы в помещение могли зайти ко-

лясочники. Очень надеемся, что и эти 
проблемы в будущем будут решены. 
Но даже то, что сделано, уже немало, 
понимание, помощь и поддержка де-
путата нам подарили новую жизнь. В 
таких замечательных условиях улуч-
шается настроение, хочется творить, 
репетировать, готовиться к выступле-
ниям. Когда вокруг красиво и уютно, 
даже болезни отступают.

Перерезав ленточку, депутат осмо-
трел обновленные помещения, оценил 
качество ремонта.

– Осталось стены украсить краси-
выми картинами, – обратился Алек-
сандр Мотовилов к виновникам тор-
жества.

Как и положено, новоселье полу-
чилось веселым, с песнями, танцами, 
угощением. Для почетного гостя участ-
ники хорового ансамбля подготовили 
концертные номера. А одну из песен 

Александр Александрович исполнил 
вместе с хоровым ансамблем, зара-
зившись их задором. Впечатлили де-
путата и оригинальные поделки круж-
ка «Серебряная россыпь»: вышивка, 
мягкие игрушки и многое другое.

Без подарков в гости, а тем более 
на новоселье, ходить не принято. По-
жалуй, лучший подарок для обнов-
ленного интерьера – самые нужные 
предметы быта. Понимая это, депутат 
подарил членам общества инвалидов 
набор кружек.

Виновники торжества в долгу не 
остались: презентовали Александру 
Мотовилову мягкую игрушку – сло-
ника, а также вручили благодарствен-
ное письмо в знак признательности за 
оказываемую помощь и поддержку. 

– Впервые в общество инвалидов 
Советского района приезжал еще про-
шлой зимой, – заметил Александр 
Александрович. – Условий здесь прак-
тически никаких не было для того, что-
бы люди могли собираться, общаться, 

проводить мероприятия. И было при-
нято решение провести здесь ремонт. 
Было выделено 480 тысяч рублей, на 
эти деньги в помещении сделан хоро-
ший ремонт, сейчас его не узнать: уют-
но, светло, красиво. Что касается необ-
ходимости замены окон, то будет дано 
специальное поручение, специалисты 
проведут все необходимые замеры, бу-
дет составлена смета, проведена каль-
куляция. Постараемся помочь в ре-
шении и этого вопроса. Вообще, очень 
приятно сейчас видеть на лицах людей 
улыбки, их горящие глаза, слышать 
слова благодарности. Стоит понимать, 
что цивилизованность государства оце-
нивается по отношению к социально 
незащищенным слоям населения. 

Александр Мотовилов уверен: 
задача нашего общества, страны в 
целом – всячески помогать такой ка-
тегории людей, стараться сделать все, 
чтобы их жизнь становилась лучше.

Ирина ЯББАРОВА
Фото Наиля ФАттАхОВА

Еще в 1992 году Всемирная организация ООН объявила 3 декабря 
Международным днем инвалидов. По задумке Организации Объеди-
ненных Наций наличие в календаре «особого» дня позволит привлечь 
общество к проблемам людей с ограниченными возможностями, к 
тому, что и у них есть права на достойную жизнь. Кстати, десятилети-
ем ранее, в 1982 году, генеральная Ассамблея ООН приняла Всемир-
ную программу действий в отношении инвалидов, в которой были 
прописаны четкие цели: полное и равное соблюдение прав человека 
и участие инвалидов в жизни общества.

Александр МОТОВИЛОВ, депутат Законодательного Собрания Че-
лябинской области (фракция «Единая Россия»):

– В настоящий момент мы формируем заявки на 2013 год в соответствии 
с теми обращениями, которые к нам поступают от общества инвалидов, 
учреждений образования, простых граждан со всей территории Советского 
избирательного округа № 25. По этим заявкам будет подготовлен план 
мероприятий, постараемся, чтобы самое необходимое и важное в этот план 
обязательно было включено. Какие-то обращения постараемся включить в 
различные программы, районные и городские. Так что, думаю, нам удастся 
еще много добрых дел сделать на территории Советского района.

не ограничивая возможноСти

В Саткинском ДК «Магнезит» со-
стоялось заседание общественного 
совета по здравоохранению. В за-
седании приняли участие депутат 
Законодательного Собрания Челя-
бинской области Леонид Урмашов 
(фракция «Единая Россия») и глава 
Саткинского муниципального райо-
на Александр глазков.

Об итогах работы отчиталась ко-
миссия по организации здоро-
вого питания. Ее председатель 

заместитель генерального директора 
Группы Магнезит, член СМО Василий 
Верзаков рассказал о значимых дости-
жениях. С начала нового учебного года 
в детских садах питание организовано 
на основе двухнедельного меню, раз-
работанного в соответствии с рекомен-
дациями Министерства образования и 
науки, центра рационального питания 
и специалистов учреждений образова-
ния. 

О первых успехах работы комис-
сии по борьбе с курением среди не-
совершеннолетних рассказал ее пред-
седатель директор спорткомплекса 

«Олимп» Александр Урмашов. Теперь 
благодаря проведенной организацион-
ной работе за курение на территории 
школы подросток может быть вызван 
в школу с родителями, а также привле-
чен к общественно-полезному труду. В 
школах установлены информационные 
стенды «Курить уже не модно!», а на 
зданиях школ – запрещающие таблич-
ки. Прошли мероприятия разного мас-

штаба, пропагандирующие здоровый 
образ жизни, – соревнования, конкур-
сы, выступления агитбригад, месячник 
«Будь здоров!», классные часы и роди-
тельские собрания. 

Средства массовой информации 
освещают работу общественного сове-
та, публикуют профилактические ма-
териалы, проводят тематические кон-
курсы и акции. Председатель комиссии 
по пропаганде ЗОЖ редактор газеты 
«Саткинский рабочий» Светлана Зайце-
ва отметила, что социальная реклама 
должна быть более обширной, необ-
ходимо решить вопрос с транслирова-
нием социальных роликов, установкой 
баннеров на улицах города. 

– Думаю, за время работы обще-
ственного совета по здравоохранению 
мы сделали большой шаг вперед во 
всех выбранных направлениях, – счита-
ет депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области Леонид Урмашов, 
– я совершенно уверен, что эту работу 
необходимо продолжать, делать так, 
чтобы мероприятиями по здоровье-
сбережению было охвачено как можно 
больше жителей Саткинского района.

проблемы общеСтва решаем вмеСте С общеСтвенноСтьЮ
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Заместитель председателя За-
конодательного Собрания обла-
сти, председатель комитета ЗСО по 
аграрной политике Владимир Ильи-
ных (фракция «Единая Россия») на 
прошлой неделе в интервью газете 
«Южноуральская панорама» рас-
сказал о том, как создать условия 
для цивилизованного ведения 
агробизнеса.

 
– Вы в ЗСО курируете АПК, а из-

биратель у вас из сельских или го-
родских?

– Мой избирательный участок рас-
положен на самом юге области (Вар-
ненский, Брединский, Карталинский 
и Кизильский районы) – это степной 
хлебный край, где сама жизнь села во 
многом зависит от урожая. Но, как го-
ворится, не хлебом единым… Нужно 
восстанавливать сельские дома культу-
ры, фельдшерско-акушерские пункты, 
детские площадки. Приходится решать 
вопросы ремонта и строительства дорог, 
электро- и водоснабжения…

Особый упор делаем на решение про-
блем с водой: бурили новые скважины, 
устанавливали насосные подстанции, 
меняли водопроводы. Только в Гогино 
Брединского района поменяли около 
шести километров прогнивших сетей. 
Кроме того, всегда помогаю детским са-
дам, школам.

Не менее важно заботиться о духов-
ной жизни – национальных традициях, 
воспитании молодежи в духе уважения 
к нравственным ценностям других на-
родов. К примеру, в Варне мы помог-
ли со строительством мечети, а в селе 
Лейпциг восстанавливаем старинную 
деревянную церковь.

В сельском хозяйстве в области се-
годня занята сравнительно небольшая 
часть населения – всего около 25 ты-
сяч человек. Но село – это не только 
сельхозпредприятия, но и малый биз-
нес, учителя, врачи… Чтобы привлечь 
сюда молодежь, закрепить молодых 
специалистов, мало одной финансовой 
поддержки сельхозпредприятий, нужно 
создать условия для развития агробиз-
неса и всей сельской инфраструктуры, 
повышения качества жизни на селе. Это 
хорошее жилье и достойная зарплата, 
газовое отопление и развитая «социал-
ка», прочие составляющие комфортного 
цивилизованного бытия.

законы для Села
– И все-таки нормальная жизнь 

на селе немыслима без работы на 
земле. Как на ваш взгляд, есть ли бу-
дущее у аграрной отрасли в нашей 
зоне рискованного земледелия?

– Южный Урал – это не только метал-
лургия и машиностроение, но и совре-
менный агропромышленный комплекс. 
К примеру, несмотря на последние за-
сушливые годы, в регионе в среднем 
собирается на 20 процентов зерна боль-
ше, чем в советские времена. В обла-
сти строятся новейшие птицефабрики и 
свинокомплексы европейского уровня, 
вводятся доильные залы на компьютер-
ном управлении. Словом, перспективы у 
нашего АПК большие, нужно лишь обе-
спечить его поддержку на всех уровнях, 
в том числе и на законодательном.

Я возглавляю комитет по аграрной 
политике ЗСО, и мы постоянно работаем 
над принятием региональных законов, 
призванных создать все условия для 
развития агропрома. Но местные за-
коны лишь конкретизируют положения 
федеральных, и многие проблемы нуж-
но решать на общероссийском уровне.

И в этом направлении за последние 
годы сделано немало: приняты нор-
мативные документы о господдержке 
фермеров, о распределении субсидий 
на закупку племенного скота, элитных 
семян, компенсации потерь от засухи и 
других ударов стихии, определен поря-
док выдачи льготных кредитов…

– Сейчас многие эксперты про-
гнозируют наступление кризиса. Не 
уменьшится ли господдержка сель-
ского хозяйства?

– Она растет год от года, причем на 
началах софинансирования из федераль-
ного и областного бюджетов. Так, если в 
2011 году на эти цели из региональной 
казны было направлено 625 миллио-
нов рублей, то в 2012-м, несмотря на 
дефицит бюджета, – 740 миллионов. А 
в будущем году размеры субсидий агро-
прому планируется даже увеличить до 1 
миллиарда 126 тысяч рублей.

На областной парламент наряду с за-
конодательными возложены и функции 
контроля за реализацией региональных 
программ. Мало того, при утверждении 
таких программ, к примеру, в сфере АПК 
областные министерства опираются на 
наработки ЗСО.

Кроме того, по инициативе спикера 
Законодательного Собрания Владимира 
Мякуша областной парламент второй 
год выделяет девять премий лучшим 
трудовым коллективам и работникам 
АПК. Также под эгидой ЗСО проводится 
конкурс по внедрению инновационных 
ресурсосберегающих технологий в этой 
сфере. Отбор идет по трем номинаци-
ям: индивидуальные предприниматели, 
фермерские хозяйства и организации.

вто и «подушки 
безопаСноСти»

– Сейчас много говорится о плю-
сах и минусах вступления России 
в ВтО. Чем чреват этот шаг для 
нашего агропромышленного ком-
плекса?

– Недавно президент России Влади-
мир Путин заявил, что от этого больше 
всего могут пострадать такие отрасли, 
как животноводство, сельскохозяй-
ственное машиностроение, легкая и 
пищевая промышленность. Значит, 
нужно создать «подушки безопасности», 
которые обеспечат плавный и наиболее 
безболезненный переход к работе в но-
вых условиях открытого рынка. Нужно 
как можно быстрее перевести наш агро-
пром на инновационные, современные 
рельсы, чтобы отечественные продукты 
питания смогли выдержать конкурен-
цию с импортными аналогами.

Но сделать это будет очень непросто. 
К примеру, в области огромные инве-
стиции вкладываются в развитие сви-
новодства, а теперь его будущее может 
оказаться под угрозой из-за ценового 
демпинга западных конкурентов. Вдоль 
российской границы уже строятся бойни 
для забоя ввозимых из-за бугра свиней, 
и нынче, несмотря на засуху, цены на 
свинину резко упали. А что будет зав-
тра?

По прогнозам, от вступления Рос-
сии в ВТО больше всего пострадают 
территории с менее благоприятными 
для сельского хозяйства природными 
условиями, такие как Южный Урал. А 
Краснодарский, Ставропольский края и 
другие южные регионы в чем-то даже 
выиграют. Но как быть остальным? По 
условиям вступления в ВТО Россия долж-
на постепенно отказаться от прямого 
субсидирования агропрома, а смогут ли 
аграрии сами удержаться на плаву – 
большой вопрос…

– И что же делать?
– Я считаю, нужно как можно бы-

стрее принять федеральную програм-
му господдержки сельхозпроизводи-
телей, но, к сожалению, этот процесс 
затянулся. Областной парламент об-
ладает правом законодательной ини-
циативы и на всероссийском уровне, 
и мы, учитывая пожелания аграриев, 
уже внесли в Госдуму немало пред-
ложений по их поддержке, поправок 
в федеральные законы об АПК. Од-
нако столичные законодатели далеко 
не всегда прислушиваются к мнению 
коллег из регионов.

Страховка от заСухи
– Каковы неизбежные послед-

ствия засухи этого года?
– Во многом благодаря поддержке 

губернатора удалось в чем-то смягчить 
их, пробить помощь и из федерального 
бюджета. В ближайшее время в область 
должен поступить ее первый транш в 
сумме чуть более 595 миллионов руб-
лей.

И все же удар стихии не прошел бес-
следно: уже растут цены на молоко, хлеб, 
другие продукты. Сельхозсырье дорожа-
ет день ото дня. Цена на зерно выросла 
более чем вдвое – с 4,5 тысячи рублей за 
тонну до 11 тысяч! А к будущей посевной 
селяне столкнутся с подорожанием то-
плива, удобрений, запчастей, что может 
привести к банкротству слабых сельхоз-
предприятий и обязательно скажется на 
себестоимости сельхозпродукции.

В этой ситуации почему бы не взять 
на вооружение европейский опыт: там 
государство дотирует убыточное сель-

хозпроизводство, и «качели» рынка 
не приводят к катастрофическим по-
следствиям. Причем пережить кризис 
тамошним аграриям помогают даже 
не столько дотации, сколько создание 
условий для ведения цивилизованного 
агробизнеса.

конкуренция на равных
– Несколько лет назад был при-

нят федеральный закон о государ-
ственном регулировании продукто-
вой торговли. Что это дало?

– Одной из главных целей этого за-
кона было обеспечение свободного до-
ступа селянам в сетевые супермаркеты, 
отмена так называемых «входных бону-
сов», но получилось все с точностью до 
наоборот. Входные бонусы заменили по-
борами в виде маркетинговых и прочих 
услуг, и мелким сельхозпроизводителям 
зайти на этот рынок по-прежнему край-
не сложно.

От таких бонусов реально отказалась 
только одна местная торговая сеть – 
«Проспект», а в столичных, таких как 
«Метро», «Седьмой континент», все чаще 
российские продукты вытесняет импорт. 
Значит, нужно усиливать контроль за 
монополистами сетевого рынка, жестко 
спрашивать с любителей обойти требо-
вания закона.

– Нужна ли, на ваш взгляд, конку-
ренция в сфере АПК?

– Конечно. Любые эксперименты с 
монополиями, в том числе и под госу-
дарственной крышей, обычно закан-
чиваются неудачей. Но для конкурен-
ции нужно создавать равные условия. 
Те же инвесторы агропрома, если их 

из-за необдуманной политики госу-
дарства поставят на грань выживания, 
сразу же перестанут вкладывать день-
ги в экономику с неблагоприятным ин-
вестклиматом, перейдут туда, где им 
предоставят «зеленый свет». Для этого 
нужна дальновидная политика власти, 
взвешенный, выверенный подход по 
поддержке отечественного сельхоз-
производителя. Но на мой взгляд, не 
совсем продуманная государственная 
политика на селе, когда увеличивают 
размер субсидий и в то же время дру-
гой рукой эти деньги в еще большем 
объеме вынимают в виде зачастую 
необоснованных, как я считаю, тари-
фов естественных монополий.

– Каково ваше мнение по разра-
ботке проекта концепции продо-
вольственной безопасности обла-
сти?

– Насколько я знаю, первый ее ва-
риант был направлен губернатором на 
доработку, сейчас на подходе новый. Я 
считаю, самообеспечение области про-
дуктами питания – вопрос спорный, 
для этого нужна кооперация с другими 
регионами. Например, сегодня молока 
в области не хватает и без его завоза 
не обойтись. Под маркой «самообес-
печения» некоторые монополисты-
переработчики завышают цену на свою 
продукцию, а потребитель голосует 
рублем, покупая более дешевые моло-
копродукты из Башкирии и Тюменской 
области. Таков закон конкуренции.

С полным текстом интервью 
можно ознакомиться 

на сайте газеты «Южноуральская 
панорама» www.up74.ru

челябинСкая облаСть получит по заСухе 
595 миллионов Федеральных рублей

На поддержку сельхозтоваропроизводителей Челя-
бинской области, пострадавших от засухи в 2012 году, 
из федерального бюджета выделено 595 миллионов 
428 тысяч рублей. Сумма дотации субъекту Российской 
Федерации утверждена Федеральным законом «О вне-
сении изменений в Федеральный закон «О Федераль-
ном бюджете на 2012 год и на плановый период 2013 и 
2014 годов». О том, как будет распределяться дотация, 
недавно шел разговор на встрече министра сельского 
хозяйства области Сергея Сушкова с руководителями 
предприятий животноводческой отрасли.

По мнению руководителей животноводческих 
предприятий, средняя закупочная стоимость молока, 
сложившаяся по результатам прожитых в 2012 году 
месяцев, ниже аналогичной стоимости молока за тот 
же период 2011 года. Только в ноябре закупочная стои-
мость молока достигла 14 рублей за килограмм. Это 
при условии, что в прошлом году был собран значи-
тельный урожай кормов и стоимость зерна как одной 
из кормовых составляющих была ниже в два с лишним 
раза: 3,5 тысячи против 8 – 9 тысяч рублей за тонну фу-
ражной пшеницы. Поэтому, по мнению животноводов, 
государственная поддержка в этой ситуации должна 
стать подспорьем для обеспечения экономически эф-
фективной работы молочных хозяйств и сохранения 
поголовья.

Выслушав оценку ситуации от руководителей круп-
нейших молочных предприятий, обеспечивающих сырым 
молоком молочные заводы области (в их числе ОАО «Крас-
ноармейское» Красноармейского района, СПК «Коелгин-
ское» Еткульского района, СПК «Подовинное» Октябрьского 
района, СПК «Сарафаново» Чебаркульского района, ОАО 
«Племзавод Россия» Сосновского района и другие), ми-
нистр предложил ввести повышающий коэффициент для 
молочных хозяйств в порядок распределения субсидий 
по покрытию потерь от засухи. Также будет изменен по-
рядок выплаты субсидий на производство молока, ко-
торые хозяйства будут получать в следующем году из 
регионального и, в соответствии с новым законом, также 
из федерального бюджета. Планируется, что сумма под-
держки при этом будет сохранена – область выплатит на 
производство сырого молока 160 миллионов рублей. Так-
же планируется, что в 2013 году область вновь поддержит 
аграриев субсидиями на строительство помещений для 
скота и приобретение новой техники: в 2012 году, в отличие 
от прошлого года, эти виды поддержки отсутствовали.

В список хозяйств, пострадавших в 2012 году от засу-
хи, попало более 520 предприятий Челябинской области, 
из которых около половины занимаются производством 
молока и мяса. Солнце выжгло 529,5 тысячи гектаров по-
севных площадей, нанеся прямой ущерб хозяйствам на 
общую сумму 1 миллиард 163 миллиона рублей. Важно ра-
ционально использовать предоставленный государством 
финансовый ресурс, считают руководители АПК.

закон конкуренции
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Они привыкли жить по воен-
ным приказам, для них не бы-
вает невыполнимых задач. Но 
большинство из тех, кто служит 
в войсках специального назначе-
ния, не считает свою непростую 
работу подвигом, просто есть 
такая профессия – Родину защи-
щать…

Командировки на Северный 
Кавказ для южноуральского 
спецназа дело привычное. 

Основная задача бойцов – поддержа-
ние мира на территории кавказских 
республик. Как правило, такие ко-
мандировки длятся не меньше трех 
месяцев. Как признаются сами во-
еннослужащие, условия быта вполне 
комфортные, но свободного времени 
не так много: работать приходится в 
напряженном графике.

А потому особая поддержка сол-
датам, которые находятся вдали от 
родных и близких, необходима как 
воздух, уверен депутат Законода-
тельного Собрания Челябинской об-
ласти, гендиректор ЗАО «Комбинат 
хлебопродуктов «Злак», президент 
продовольственной компании «Увел-
ка» Валерий Филиппов (фракция 
«Единая Россия»). Уже несколько лет 
парламентарий оказывает всяческую 
поддержку 23-му отряду специально-
го назначения внутренних войск МВД 

России, которым командует полков-
ник Сергей Задорожный.

В начале ноября депутат с рабочим 
визитом побывал на Северном Кавка-
зе, чтобы лично поддержать солдат, 
которые там служат. Не так давно бой-
цы челябинского спецназа вернулись 
из очередной командировки, сдав 
пост другой группе южноуральских 
спецназовцев, приехавших на Север-
ный Кавказ в первых числах ноября.

– Наше сотрудничество с 23-м от-
рядом специального назначения на-
чалось еще два года назад, – расска-
зал Валерий Филиппов. – В этом году 
во время очередной командировки 
ребят на Северный Кавказ решил лич-
но поддержать их. Ведь очень важно, 
чтобы наши солдаты знали: их любят 
и ждут, их непростые обязанности и 
военно-полевые условия никого не 
оставляют равнодушными, их работа 
– настоящий подвиг. Сегодня главная 
миссия ребят – поддержание обще-
ственного правопорядка на террито-
рии Северного Кавказа.

Но, выражаясь языком военным, 
данное спецподразделение выполня-
ет задачи по противодействию тер-
роризму, ликвидации и задержанию 
особо опасных преступников, осво-
бождению заложников и проведению 
других спецопераций.

Валерий Филиппов вспомнил все 
«прелести» военной службы: жил в 

палатке, питался военно-полевой кух-
ней. Четыре дня депутат областного 
парламента провел в палаточном го-
родке под Грозным. И что называется, 
хлебал кашу из одного солдатского 
котелка. При этом отметил, что быт 
солдат, в отличие от прежних времен, 
достаточно комфортен. Служат в 23-м 
отряде спецназа только контрактни-
ки, каждый из них – настоящий про-
фессионал.

– От всей души поблагодарил ре-
бят за отличную службу, за их отвагу, 
– добавил депутат южноуральского 
парламента. – Вручил 11 благодар-
ственных писем от Законодательного 
Собрания Челябинской области, а так-

же памятные подарки от компании 
«Увелка».

Стоит отметить, что за плечами 
большинства спецназовцев – боевой 
опыт, многие имеют звание «Ветеран 
боевых действий». О героизме и под-
вигах бойцов красноречивее всего 
говорят цифры. 23 человека из числа 
военнослужащих южноуральского 
спецназа награждены орденом Му-
жества, девять из них – посмертно. 
Семь человек награждены орденом 
«За заслуги перед Отечеством», еще 
семь – медалью «За отвагу». Меда-
лью Суворова награждены 14 воен-
нослужащих, медалью Жукова – 19 
бойцов. А весной этого года двоим 

бойцам южноуральского спецназа 
было присвоено звание «Герой Рос-
сии». Сержанту Евгению Эпову высо-
кое звание было присвоено посмер-
тно, также звание «Герой России» по-
лучил прапорщик Артем Катунькин.  

Кстати, в июле этого года 23-му 
отряду специального назначения 
внутренних войск МВД России было 
присвоено название «Оберег». И на-
верное, это не случайно, ведь главная 
задача бойцов спецназа – оберегать 
мир, покой простых граждан, стра-
ны… и не потому, что живут по во-
енным приказам, просто есть такая 
профессия – Родину защищать.

Ирина ЯББАРОВА

«оберег» Специального назначения

На прошедших в ноябре пер-
вых этапах проекта «Мое буду-
щее – в моих руках» определили 
сто старшеклассников из пяти об-
ластных районов, которые при-
мут участие в третьем туре про-
екта. В рамках этого этапа они 
посетят тренинги, развивающие 
лидерские качества и навыки, 
а также встретятся с лидерами 
молодежных организаций, биз-
несменами и политическими 
деятелями Челябинска, узнают о 
молодежных и студенческих ор-
ганизациях города.

На прошлой неделе состоя-
лось очередное расширен-
ное заседание координаци-

онного совета по реализации проек-
та «Мое будущее – в моих руках». 
Члены совета обсуждали итоги двух 
этапов, прошедших в ноябре. Также 
обсуждалось проведение первой сес-
сии третьего этапа, которая пройдет в 
середине декабря.

Инициатор и руководитель про-
екта – депутат Законодательного Со-
брания Челябинской области четвер-
того созыва, а сегодня член Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации Руслан Гатта-
ров. Главная цель проекта, преследу-
емая организаторами, – подготовка 
молодых людей, учеников старших 
классов, к дальнейшему обучению в 
учреждениях профессионального об-
разования, будущей работе, будущей 
взрослой жизни. Участниками стали 
учащиеся старших классов из пяти 
районов области: Еткульского, Чебар-
кульского, Кунашакского, Аргаяшско-
го и Красноармейского.

В ноябре уже состоялись два этапа 
конкурса. Первый этап был заочным. 
Ребятам предлагалось заполнить 
анкеты, в которых нужно было ука-
зать не только стандартные данные 

о себе, но и ответить на определен-
ные вопросы. Например, нужно было 
рассказать, какие мероприятия они 
уже проводили, чего хотят добиться 
в жизни именно с точки зрения ли-
дерства. Потом заполненные анке-
ты проверяли тренеры-психологи и 
приглашали к дальнейшему участию 
в конкурсе тех школьников, кото-
рые ведут активную общественную 
жизнь, организовывают, проводят и 
участвуют в различных школьных и 
иных мероприятиях, обладают ли-
дерскими качествами. В каждом из 
пяти районов-участников было ото-

брано от 80 до 100 старшеклассников, 
которые прошли во второй тур.

Второй этап был уже очный. Он 
проходил в одной из школ района, 
где собрались все участники. К ре-
бятам приехали специально подго-
товленные лекторы, которыми стали 
старшекурсники ЮУрГУ. Они провели 
со школьниками тренинг, состоявший 

из трех частей. Всех ребят раздели-
ли на несколько команд, в каждой 
из которых было около 20 человек. 
Первое задание, с которым столкну-
лись участники, – самопрезентация. 
На подготовку к ней было дано пять 
минут. Затем в течение двух минут 
каждый участник должен был сам 
себя представить. Если он говорил 

меньше установленного времени, то 
лектор заставлял говорить его еще. 
Если же выступление длилось боль-
ше двух минут, то его прерывали. 
Конкурсант должен был просто рас-
сказать о себе: чем увлекается, какие 
мероприятия уже организовывал, ка-
кие у него цели, мечты и чего он хочет 
добиться в жизни в дальнейшем. 

Следующий этап – игра, которая 
называлась «Преграда». Ее смысл 
очень простой: ребятам нужно было 
перебраться через преграду, которую 
лекторы соорудили прямо в классе из 
парт, стульев и веревок. Сложность 
заключалась в том, что, пролезая че-
рез имитированные джунгли, нужно 
было ничего не задеть. Этот тренинг 
был направлен на сплочение коллек-
тива и выявление лидеров. Ребята 
помогали друг другу, подсказывали, 
как лучше пробраться, подбадрива-
ли, принимали общие решения. 

Третий этап – «Кораблекрушение». 
Оно проходило в форме общей дис-
куссии. Всей группе, состоявшей из 20 
человек, нужно было прийти к одному 
общему решению по многим вопро-
сам. Порой это бывает очень сложно, 
потому что у каждого участника есть 
свое мнение и он старается его от-
стоять. Но в итоге ребятам удавалось 

прийти к общему решению, которое 
они потом оглашали лектору.

Наблюдая за тем, как конкурсанты 
проходят каждое задание, тренеры 
оценивали каждого участника. По 
итогам второго этапа были отобраны 
двадцать лучших ребят от каждого 
района. Сейчас общее количество 
участников проекта составляет сто 
человек. Этих счастливчиков ждет 
третий тур, который будет состоять из 
четырех сессий. Они будут проходить 
каждый месяц, за исключением янва-
ря. Каждая будет посвящена какой-то 
теме. Например, первая сессия, ко-
торую члены координационного со-
вета запланировали провести уже в 
середине декабря, называется «День 
личности. Я – лидер». В этот день 
тренеры-психологи проведут тренинг 
на развитие навыков понимания 
эмоционального состояния человека, 
внимательного отношения к проис-
ходящим событиям, способности 
оценивать и распознавать эмоции и 
управлять ими. После тренинга ребят 
ждет встреча с лидерами молодежных 
организаций Челябинска. В заверше-
ние дня предусмотрена культурная 
программа, например экскурсия по 
городу или поход в театр, кино.

Оксана ВЕЛИКАЯ

Александр ЖУРАВЛЕВ, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской области, 
председатель комитета Законодательного Собрания 
по социальной и молодежной политике, культуре и 
спорту (фракция «Единая Россия»), координатор про-
екта «Мое будущее – в моих руках»:

– Лекторам было тяжело отобрать в рамках второго тура 
ребят, которые примут участие в третьем этапе проекта. Все 

ребята были очень интересные, хотели узнать что-то новое и проявить 
себя. В игровых психологических тренингах, которые были подготовлены 
профессиональными психологами, можно было ярко увидеть лидерские 
качества ребят, их харизматичность, умение управлять группой, правильно 
выстраивать свои мысли и отстаивать свое мнение. С учетом этих критериев 
и проходил отбор. Тренеры ставили ребятам задание для прохождения этапа 
и наблюдали, как они его проходят. С позиции наблюдателя они прекрасно 
могли видеть, кто как себя позиционирует и как себя ведет. Было пять лек-
торов, каждый из которых работал с одной командой.

Хочу отметить, что ребята очень хорошо себя проявляют. Все они очень 
веселые, позитивные, у них уже есть какие-то лидерские качества, которые 
мы в свое время обрели только в университете. Они же всем этим обладают 
уже в столь юном возрасте. И это здорово, что у них есть возможность раз-
виваться дальше и получать такие знания еще в школьные годы.

СельСкая молодежь – путь в лидеры
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40 процентов южноуральских 

автолюбителей садятся за руль в 
алкогольном опьянении. В абсо-
лютных цифрах это 400 человек 
из тысячи. Такие неутешительные 
данные озвучил заместитель на-
чальника УгИБДД гУ МВД России 
по Челябинской области Максим 
Куляшов на пресс-конференции, 
которая состоялась 6 декабря в 
пресс-центре газеты «Комсомоль-
ская правда».

Этот показатель была выявлен 
в результате среза за послед-
ние 20 дней, который провели 

сотрудники Госавтоинспекции. В крови 
задержанных автомобилистов были 
выявлены одна и более промилле 
алкоголя. Это соответствует сильному 
алкогольному опьянению.  

Проблема «пьяной» езды – беда 
всей России. Увы, но и Челябинская 
область не исключение, в нашем ре-
гионе тоже немало таких, кто считает 
нормальным сесть за руль подшофе. 

Разговоры о необходимости уже-
сточения наказания за пьянство за 
рулем обсуждаются давно, но после 
страшной автомобильной аварии в 
Москве этой осенью, в которой по-
гибли воспитанники детского дома 
для умственно отсталых детей, о 
необходимости ужесточать нака-
зание за «пьяную» езду заговорили 
на федеральном уровне. Российский 
премьер-министр Дмитрий Медведев 
озвучил целый ряд предложений. Это 
введение внушительных штрафов (от 
500 тысяч рублей для жителей Мо-
сквы и Санкт-Петербурга и от 350 ты-
сяч – для других регионов страны), 
конфискация автомобиля, серьезная 
уголовная ответственность и многое 
другое. Понятно, что все эти предло-
жения в обществе были приняты не-
однозначно. Но с тем, что наказание 
должно быть соразмерно нарушению, 
согласны все.

Что нужно сделать, чтобы изме-
нить ситуацию? Что научит нерадивых 
водителей ответственнее относиться 
к собственной, а главное – к чужой 
жизни? Какие нужны адекватные 
меры наказания? На эти и многие 
другие вопросы пытались найти от-
веты участники пресс-конференции. 
На встрече присутствовали депутаты 
Законодательного Собрания Челябин-
ской области, городской Думы, руко-
водство областной Госавтоинспекции, 
представители общественных органи-
заций, защищающие права автолю-
бителей.

Однозначного ответа, каким долж-
но быть наказание за безответствен-
ность пьяных водителей, никто пока 
дать не может.

Депутат Законодательного Собра-
ния Челябинской области Константин 

Захаров (фракция «Единая Россия») с 
необходимостью ужесточать наказа-
ние полностью согласен, но при этом 
считает: нужен комплекс мер, кото-
рый должен сводиться к пониманию 
водителей, что наказание за пьянство 
за рулем будет неотвратимо. 

– Сегодня людям не хватает этой 
ответственности, – считает Констан-
тин Юрьевич. – Такое ощущение, что 
дорога стала настоящим полем боя, 
линией фронта, на которой гибнут 
дети, старики. Ведь ежегодно на на-
ших дорогах погибает до 30 тысяч 
человек, это как небольшой город. 
Пьянство за рулем – одна из ключе-
вых проблем на сегодняшний день, 
которая требует кардинального ре-
шения. Все прекрасно понимают, что 
в наше время автомобиль – прежде 
всего средство передвижения, ко-
торое предоставляет человеку воз-
можность быть мобильным, а без 
транспорта человек процентов на 40 
лишен тех возможностей, которые 
ему предоставляет общество. Но при 
этом мы должны сопрячь эти воз-
можности с ответственностью. Чело-
век, получая дополнительные воз-
можности, должен пропорционально 
нести ответственность за их пра-
вильное использование. Что касается 
предлагаемых мер воздействия, то 
я считаю, что такой способ наказа-
ния, как конфискация, – метод не 
либеральный, тем более, учитывая, 
что последние 20 лет мы стреми-
лись к определенной либерализации 
российского общества. Если говорить 
о лишении водительских прав, то се-
годня уже обсуждается возможность 
лишать автомобилистов прав не на 
три года, а на семь лет. Но надо пони-
мать: такая мера будет действенной 
только в том случае, если наказание 
за управление транспортным сред-
ством без права управления станет 
жестче, например, будет связано с 
лишением свободы. Человек, лишен-
ный водительских прав, садясь за 
руль, должен четко понимать: если 
он попадется, даже будучи трезвым, 
он сядет в тюрьму.

С оглядкой на Конституцию Рос-
сийской Федерации свое мнение вы-
сказал депутат областного парламен-
та Константин Нациевский (фракция 
КПРФ). По словам Константина Оле-
говича, применять такое наказание к 
нарушителям правил вождения, как 
конфискация транспортного средства, 
не позволят статьи, прописанные в 
основном законодательном докумен-
те Российской Федерации.

С тем, что у любителей погонять по 
дорогам в пьяном виде должно быть 
понимание неотвратимости жесткого 
наказания, согласен и депутат Горду-
мы Александр Вышегородцев (фрак-
ция «Единая Россия»).

– Должен быть принцип неотвра-
тимости наказания, – считает депутат. 
– Совершил преступления – должен 
быть наказан, невзирая на ситуацию. 
И если каждый водитель будет знать, 
что над его головой висит дамоклов 
меч, тогда и количество пьяных води-
телей на дорогах сократится. Поэтому 
я полностью поддерживаю позицию 
по ужесточению законодательства 
в этом плане. Но при этом считаю: 
все радикальные меры должны быть 
продуманными и очень взвешенны-
ми. К примеру, мне кажется, что вве-
дение больших штрафов в 300 – 500 
тысяч рублей будет неэффективным 
методом борьбы. Ведь в нашей об-
ласти подавляющее большинство во-
дителей таких денег никогда не виде-
ли, а потому заплатить штраф они не 
смогут, эта норма не будет работать 
и, скорее всего, породит коррупцию. 
Конечно, как вариант можно рассмо-
треть опыт Швеции, где штрафы «при-
вязаны» к заработной плате.

Представитель Общества защиты 
прав автомобилистов Дмитрий При-
бытов и представитель Уральской 
федерации автовладельцев России 
Виталий Лобода также не оспаривают 
необходимость ужесточения мер по 
борьбе с пьянством за рулем, но при 
этом замечают: все должно делаться 
с умом. Так, Дмитрий Прибытов счи-
тает, что человека, севшего за руль 
в нетрезвом виде, не только необхо-
димо лишать водительских прав, но 
и направлять на повторное обучение 
вождению с последующей сдачей эк-
замена. Виталий Лобода твердо убеж-
ден: все нарушители должны четко 
разграничиваться, к примеру, для 
«водителей-рецидивистов» наказа-
ние должно быть более жестким.

Что касается мнения руководства 
Госавтоинспекции, то заместитель на-
чальника УГИБДД ГУ МВД России по 
Челябинской области Максим Куля-
шов отметил, что меры наказания за 
езду в нетрезвом виде надо ужесто-
чать, но они должны быть комплекс-
ными и сугубо индивидуальными для 
каждого водителя-нарушителя. 

– Понятно, что для кого-то сдер-
живающим фактором будет большой 
штраф, для кого-то – конфискация 
транспортного средства, – проком-
ментировал Максим Николаевич. – 
Кто-то одумается после однократного 
лишения водительских прав, а кого-то 
в чувства приведут принудительные 
работы.

В любом случае депутат област-
ного парламента Константин Захаров 
добавил, что все предложения долж-
ны обсуждаться на общественных 
площадках. Только совместными уси-
лиями общественных организаций, 
полицейских, органов власти удастся 
решить проблему пьянства за рулем.

выбор вСегда еСть

– Вспоминаю себя в далеком 
1987 году. Мой отец работал началь-
ником ГАИ города Ташкента. И вот я 
получил водительские права, а отец, 
давая мне технический паспорт на 
машину, сказал: «Сынок, если ты 
на машине совершишь аварию и 
убьешь человека, я сяду в тюрь-
му». В советское время законода-
тельством, во-первых, алкогольное 
опьянение признавалось отягчаю-
щим вину обстоятельством и лю-
бое преступление, совершенное в 
состоянии алкогольного опьянения, 
наказывалось по верхнему пределу. 
Во-вторых, транспортное средство 
законодательно признавалось ис-
точником повышенной опасности. 
И это означало, что владелец источ-
ника повышенной опасности, давая 
доверенному лицу право на управ-
ление автомобилем, несет солидар-
ную юридическую ответственность. 

На сегодняшний день, как мне 
кажется, есть определенная не-
последовательность и непроду-
манность в этом плане. С одной 
стороны, мы хотим ужесточить 
ответственность за нарушение 
правил дорожного движения, а с 
другой – отменяем доверенность 
на управление автомобилем. Но 
ведь доверенность – это не только 
доверие на использование моего 
автомобиля кем-то другим, это еще 
и понимание, что я тоже буду нести 
солидарную ответственность с тем, 
кто на моем транспортном средстве 
совершит преступление.

Твердо убежден, что если че-
ловек попался пьяным за рулем, 

он должен лишаться водительских 
прав на пять-семь лет. Если стал 
виновником аварии, то должен не-
сти серьезное наказание, конечно, 
за это не должно быть уголовно-
го преследования, но лишь в том 
случае, если в аварии нет постра-
давших или погибших. Но если че-
ловек стал виновником аварии, в 
которой пострадали люди, либо он 
вторично задерживается, даже без 
наличия факта причинения тяжко-
го вреда здоровью третьим лицам, 
то здесь, я считаю, должна быть 
уже уголовная ответственность. За 
вторичное попадание, к примеру, 
год лишения свободы, хотя здесь 
возможно наказание на усмотре-
ние суда, как вариант – условный 
срок. За гибель людей или при-
чинение тяжкого вреда здоровью 
– не меньше 15 лет. 

Ужасно, что сейчас люди, ли-
шенные прав на управление ав-
томобилем за нарушение тех или 
иных правил дорожного движения, 
совершенно спокойно садятся за 
руль снова. И оказывается, что от-
ветственность за управление ав-
томобилем, будучи лишенным во-
дительских прав, меньше, чем до 
этого. Этот важный нюанс также не-
обходимо серьезно прорабатывать, 
в этой части тоже надо ужесточать 
наказание.

На самом деле тема ужесточе-
ния ответственности за вождение 
в пьяном виде, нарушение правил 
дорожного движения – предмет 
для дискуссии на общественных 
площадках.

к СведениЮ
За 11 месяцев текущего года сотрудники южноуральской  ГИБДД зафик-

сировали 214 дорожно-транспортных происшествий с участием нетрезвых 
водителей. В «пьяных» авариях погибло 36 человек, ранены 273. Если 
сравнивать с прошлым годом, то количество ДТП и пострадавших в них 
южноуральцев осталось на прежнем уровне. 

Но статистика за последние пять лет говорит о том, что количество ава-
рий по вине пьяных водителей уменьшается. То же самое можно сказать 
и о выявляемости. По оценкам сотрудников Госавтоинспекции, управлять 
автомобилем в нетрезвом состоянии стали меньше. Но здесь стоит обратить 
внимание на другой фактор: для водителей, которые ранее привлекались 
за управление автомобилем в нетрезвом состоянии, действующая система 
ответственности, предусмотренная Кодексом об административных нару-
шениях, не является сдерживающим фактором. Некоторые южноуральские 
водители попадались за пьянство за рулем более 40 раз. 

Среди автомобилистов есть такие, кто лишен водительских прав на 72 
года. 40 южноуральцев лишены права на управление автомобилем на срок 
от 30 до 50 лет, 800 человек – от 10 до 30 лет. 

зарубежный опыт
В Японии за вождение в пьяном виде 

введены серьезные денежные штрафы. 
К примеру, если в крови водителя обна-
ружено более 0,5 промилле алкоголя, 
он обязан заплатить штраф в сумме 
8 тысяч 700 долларов. Максимальную 
сумму штрафа – два с половиной мил-
лиона долларов – пришлось выплатить 
пьяному водителю, ставшему виновни-
ком аварии со смертельным исходом.

В Соединенных Штатах Америки, по-
мимо штрафов в сумме от 400 до 1000 
долларов, которые выплачиваются во-
дителем, если в его крови было свыше 
0,8 промилле, еще приходится нести 
судебные издержки, которые в два-три 
раза больше, чем сумма штрафа.

Константин ЗАХАРОВ, депутат Законодательного Собрания Челя-
бинской области (фракция «Единая Россия»):

Подготовила Ирина ЯББАРОВА, фото Наиля ФАттАхОВА
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Подавляющее большинство 
россиян склоняется к мнению, что 
пьяный водитель за рулем не про-
сто нарушитель, а скорее потенци-
альный преступник. 

Доля здравого смысла в такой 
позиции есть. Ведь человек, 
находящийся в нетрезвом 

состоянии, зачастую не контролирует 
собственное поведение, а управляя в 
таком виде еще и автомобилем – сред-
ством повышенной опасности, впол-
не может, что называется «наломать 
дров». Примеров тому масса. Но, к со-
жалению, учиться на чужих ошибках 
получается не у многих, а потому ко-
личество «пьяных ДТП» увеличивается 
день ото дня.

Как изменить ситуацию? Какие 
способы воздействия предпринять, 
чтобы автолюбители стали разумнее? 
Сейчас ответы на эти и другие вопро-
сы пытаются найти органы власти всех 
уровней, сотрудники Госавтоинспекции, 
общественные организации. На днях 
российский премьер-министр Дмитрий 
Медведев в очередной раз отметил, что 
ситуация на дорогах страны катастро-
фическая, а потому необходимы адек-
ватные меры борьбы с водителями, ко-
торые садятся за руль «под градусом».

Недавно на сайте Законодательного 
Собрания Челябинской области состоя-
лось онлайн-голосование. Всем посе-
тителям сайта предлагалось выбрать 
один из предложенных вариантов от-
вета на вопрос, какие меры борьбы с 
пьянством за рулем наиболее эффек-
тивны.

В общей сложности было получено 
56 голосов. Итоги голосования следую-
щие. За ужесточение уголовной ответ-
ственности до 15 лет проголосовало 34 
процента посетителей сайта, 20 процен-
тов уверены: ситуацию изменит увели-
чение размеров штрафов до 500 ты-
сяч рублей. За лишение водительских 
прав проголосовало 23 процента, и еще 
столько же посетителей сайта Заксобра-
ния считают необходимым увеличить 
количество патрулей ГИБДД.

езда «под градуСом»: СпоСобы борьбы
мнение Южноуральцев

Евгений МАЛьцЕВ, студент:
– Я сам автолюбитель, не скрою, как-то была ситуа-

ция, что пришлось сесть за руль немного подвыпившим. 
Согласен, это неправильно и нельзя так делать. Но те 
способы борьбы с пьяными водителями, которые сей-
час обсуждаются, считаю немного неадекватными по 
отношению к автовладельцам. Например, увеличение 
штрафов на сотни тысяч. Это сумасшедшие деньги. Лю-
дям кредиты придется брать, чтобы расплатиться, хотя, 
наверное, не будет это в нашей стране работать, наруши-
тели просто не будут платить, и все.

Что касается конфискации машины, то частную соб-
ственность защищает Конституция страны, и введение 
такого наказания, по большому счету, нарушение консти-
туционных прав.

Я вообще считаю, что ничего изменить нельзя, как 
ездили пьяными, так и будут ездить.

Юлия ХУДяКОВА, бухгалтер:
– Ситуация, которая сложилась сейчас на наших до-

рогах, просто ужасная: столько хамства, неуважения, 
непрофессионализма. А пьянство за рулем так вообще, 
по-моему, угрожающие масштабы приобрело. И то, что с 
этим надо бороться, полностью согласна. 

Мне кажется, человек, который садится за руль пья-
ным, с головой не дружит. У меня тоже есть водительские 
права, и мне как автолюбителю сложно понять, как мож-
но так безалаберно относиться к своей жизни, свободе, к 
окружающим людям, к требованиям и правилам.

Это преступление, а за преступления надо наказы-
вать, и максимально суровым способом. По-другому, 
наверное, наши люди не понимают. Согласна с тем, что 
должны быть большие штрафы, суммы, конечно, надо 
обсуждать, но то, что они должны быть внушительными, 
сомнений у меня нет. А еще, думаю, надо направлять на 
принудительное лечение в наркодиспансер, может, кого-
то это отрезвит.

яна МЕЛьНИКОВА, учитель:
– То, что наше правительство наконец-то решилось на 

ужесточение наказания за пьянство за рулем, меня раду-
ет. Конечно, предлагаемые методы еще нужно обсудить, 
но в целом, думаю, они разумны. Полностью поддер-
живаю введение больших штрафов, хотя, может быть, 
300 – 500 тысяч и слишком много. Но надо правильно 
понимать: никакие деньги с ценностью человеческой 
жизни не сравнятся, но большинство наших людей не 
смогут выплатить эти штрафы, а если у этого нарушителя 
еще и семья есть, то она-то не виновата. Что касается уго-
ловной ответственности, тут я полностью поддерживаю 
наши власти: она должна быть максимально жесткой. 
Причем судебные процессы должны быть показатель-
ными и открытыми. Может, для других это станет сдер-
живающим фактором. Несколько человек сядут – другие 
задумаются, а стоит ли одна поездка в пьяном виде сразу 
нескольких искалеченных судеб. По поводу конфискации 
автомобиля мне трудно что-то сказать; наверное, в этом 
случае должен быть индивидуальный подход. Если, к 
примеру, это не первое нарушение правил дорожного 
движения, то, возможно, забирать у такого глупого во-
дителя машину стоит.

Александр МОТОВИЛОВ, депутат Законодательного Собрания Челябин-
ской области (фракция «Единая Россия»):

– Пьянство на российских дорогах уже приобрело масштабы эпидемии. Прак-
тически каждый день под колесами пьяных водителей гибнут дети, пенсионеры. И 
то, что сегодня об этой беде говорят на уровне федерального правительства – рос-
сийский премьер-министр Дмитрий Медведев, президент страны Владимир Пу-
тин, – не случайно. Конечно, эту проблему нужно решать. Человек, позволивший 

себе сесть за руль нетрезвым, уже, по сути, совершает преступление. Хорошо, что уже сегодня это 
находит отражение и в работе правительства страны, депутатов Государственной Думы, Законо-
дательного Собрания Челябинской области. Мы должны срочно принимать меры по ужесточению 
наказания за пьянство за рулем.

Наказание должно быть комплексным: и штрафы, и уголовная ответственность, и лишение 
прав. Если человек попался пьяным за рулем, он должен лишаться прав минимум на два-три года. 
Со стороны органов внутренних дел и ГИБДД должны применяться меры превентивного характера. 
Сотрудники ГИБДД на сегодняшний день должны чаще патрулировать город, чтобы выявлять тех 
нарушителей, которые продолжают даже без прав садиться за руль. Такие проверки должны быть 
регулярными. Ну а к тем, кто стал виновником дорожно-транспортного происшествия, в котором 
пострадали или погибли люди, должны применяться серьезные меры уголовного воздействия.

Ведь самое ужасное, что человек, садясь за руль пьяным, даже не думает о тех последствиях, 
которые могут случиться. Его самоуверенность, что он спокойно доедет до места назначения, в 
результате приводит к страшным трагедиям. Это всякое отсутствие гражданской ответственности. 
А за такое надо жестко наказывать.

Вадим ВОРОБЕЙ, руководитель госу-
дарственно-патриотического клуба:

– По инициативе партии «Единая Рос-
сия» мы провели широкое обсуждение 
предложений председателя Правитель-
ства РФ Д.А. Медведева по ужесточению 
наказаний для водителей, управляющих 
транспортными средствами в состоянии 

алкогольного опьянения.
В ходе проведенного социологического исследования, 

68 процентов жителей Челябинской области высказались 
за ужесточение наказания для пьяных водителей.

Обсуждение инициатив Д.А. Медведева в формате 
государственно-патриотического клуба позволило при-
влечь к обсуждению проблемы ужесточения наказаний 
для нетрезвых водителей специалистов организации до-
рожного движения, депутатов и общественников, защи-
щающих права автомобилистов. Мнение участников кру-
глого стола единодушное – за ужесточение наказаний для 
водителей в нетрезвом виде. Вместе с тем есть понимание 
всех заинтересованных сторон, что наказание должно быть 
адекватным, не ставящим под угрозу и разорение семьи 
нарушителя. Также интересными оказались результаты 
обсуждения темы введения минимальной доли алкоголя 
у водителя – то есть повышение с 0 до 0,2 промилле. 
Оказалось, что в Челябинской области за 2012 год из всего 
контингента нетрезвых водителей выявлено нарушителей 
с показателем алкоголя до 0,2 промилле всего восемь из 
1000 нарушителей, то есть меньше одного процента. Тестер 
по определению алкоголя в крови имеет погрешность 0,02 
промилле, и употребление кефира, кваса не диагностиру-
ется прибором.

Николай яНОВ, депутат Законодательного Собрания Челябин-
ской области (фракция «Единая Россия»):

– В настоящий момент ситуация на дорогах городов России дей-
ствительно стала крайне тяжелой. Увеличился процент дорожно-
транспортных происшествий с участием водителей, употребляющих 
алкоголь, в том числе наезд на пешеходов, людей, стоящих на оста-
новке, и т.д. Считаю, что такие меры, как увеличение штрафов, уже-

сточение уголовной ответственности, возможно, конфискация автомобиля, – меры 
превентивные. С введением жестких мер водители задумаются, а стоит ли садиться за 
руль в состоянии алкогольного опьянения. Возможно, понимание того, что они могут 
лишиться автомобиля либо будут обязаны выплатить штраф в крупном размере, а в 
случае ДТП с пострадавшими на большой срок лишены свободы, кого-то остановит от 
такой глупой безответственности.

Но при этом стоит понимать, что сложившуюся на дорогах ситуацию может в корне 
изменить лишь четкое исполнение закона, освещение результатов его работы в средствах 
массовой информации. Кроме того, уверен, что необходим строгий контроль, чтобы 
между сотрудниками ГИБДД и водителями-нарушителями не могла возникать возмож-
ность «договориться»: нельзя допустить фактов коррупции.

Проблема по-настоящему серьезная, актуальная. Полностью согласен с необходимо-
стью ужесточать наказание для водителей, посмевших сесть за руль в нетрезвом виде. Но 
все же стоит оговориться: все предлагаемые инициативы требуют серьезного обсуждения. 
Все принимаемые в данной ситуации решения должны быть крайне взвешенными.

Подготовила Ирина ЯББАРОВА

Данные: Всемирная организация здравоохранения
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ЭТО ИНТЕРЕСНО
Так, в 1930-е годы Челябинск чуть было не 

стал Кагановичградом. Название города, как до-
кладывал в сентябре 1936 года Сталину первый 
секретарь Челябинского обкома ВКП(б) Рындин, 
давно устарело: «По этому поводу товарищи из 
областных организаций много раз высказывались 
на пленуме областного комитета партии. «Челяба» 
в переводе с башкирского означает «яма», что 

не соответствует состоянию города». Сталин соб-
ственноручно наложил на письмо челябинских 
коммунистов такую резолюцию: «Против. Ст.» 

Кстати, вторая попытка переименовать Челя-
бинск в город Кобавск (Коба – партийная кличка 
Сталина) была предпринята по итогам сходов 
рабочих челябинских предприятий. Но и она, к 
счастью, встретила непонимание со стороны во-
ждя.
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Постановлением Президиума ВцИК от 17 
января 1934 года при разукрупнении Ураль-
ской области была образована самостоятель-
ная Челябинская область. В регионе начался 
процесс формирования областных структур, 
а Челябинск с этого времени стал областным 
центром. Оргкомитет Советов Челябинской 
области и Челябинский горсовет разработал 
план размещения областных организаций и 
утвердил его уже 29 января 1934 года.

Так, Челябинский обком ВКП(б) согласно 
этому плану должен занять помещения 
площадью 1494 кв. м в домовладении 

по улице Рабоче-Крестьянской, 29 (с декабря 
1934 года она известна нам как улица Киро-
ва). Было принято решение о полной рекон-
струкции «главного» здания Челябинска, куда 
переехал обком партии.

Как рассказывают документы, строитель-
ные работы сопровождались большими слож-
ностями. Так, в докладной записке от 9 марта 
1935 года т. Семенко секретарю Челябинского 
обкома ВКП(б) К.В. Рындину сообщалось, что 
строительство дома обкома было начато 11 
месяцев назад управлением капитального 
строительства ЧТЗ, но темпы строительства 
были невысокие. Далее указаны причины не-
выполнения плана-графика строительных ра-
бот: УКС ЧТЗ отказалось от снабжения строи-
тельства «главного» здания города строймате-
риалами, обеспечения транспортом и рабочей 
силой. В докладной записке определялась дата 
завершения внутренних строительных работ –  
1 мая 1935 года. 

Бюро Челябинского обкома 15 марта 1935 
года принимает постановление «О меблировке 
и оборудовании дома обкома». Долгое время 
этот документ по непонятным сегодня при-
чинам был скрыт в особо секретной категории 
документов – «Особая папка». И только после 
рассекречивания этих документов в начале 
2000 годов он стал доступен пользователям 

архивных документов и широкой обществен-
ности. 

Первый пункт постановления говорит о том, 
что реконструкция здания для размещения 
обкома целых одиннадцать месяцев шла без 
должного оформления документов, как про-
ектных, так и финансовых. Бюро обкома ВКП(б) 
постановило оформить в течение двух дней 
проектно-сметную документацию и немедлен-
но командировать двух сотрудников в Москву 
на ее утверждение. 

Из средств областного бюджета на приоб-
ретение мебели и оборудования дома обкома 
было решено выделить 325 000 рублей. 

Список необходимого инвентаря для обору-
дования помещения и рабочих кабинетов дает 
нам полную картину стоимости закупаемых 
предметов. Так, согласно документу плани-
ровалось приобрести два кабинетных гарни-
тура для секретарей обкома по 25 000 рублей 
каждый (это была самая дорогая покупка), а 
также 50 книжных шкафов по 175 рублей, 100 
настольных ламп по 5 рублей, 200 портретов 
в рамках по 63 рубля, 1000 дубовых стульев 
по 18 рублей. Всего в списке 24 наименования 
предметов для оборудования. Постановлением 
бюро Челябинского обкома партии от 15 февра-
ля 1941 года выделялось 7000 рублей на закуп-
ку оборудования для колонного зала обкома 
ВКП(б) (вот так, оказывается, назывался Боль-
шой зал заседаний Законодательного Собра-
ния). Кстати, некоторые предметы интерьера 
обкома ВКП(б) чудом сохранились. Их сегодня 
можно увидеть в выставочно-экспозиционном 
зале Объединенного государственного архива 
Челябинской области. 

После проведенной в 1934 – 1936 годах 
по проекту архитектора И.Голомбека полной 
реконструкции здание стало пятиэтажным. Со 
стороны улицы Кирова появился пристрой. 
Неоклассический образ здания формировался 
пилястрами, поясками, балконами и высокой 
фризовой частью.

парламентСкие иСтории:
1934 год. челябинСкий обком вкп(б)

5 Реконструкция бывшего здания Государственного банка для размещения Челябинского обкома 
ВКП(б). 1934–1936 гг. Фото предоставлено творческим объединением «Каменный пояс».

5 Первый секретарь Челябинского обкома ВКП(б) Н.С. Патоличев в рабочем кабинете. 1946 год.


